EISANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO VI

El Santuario, 25 de Enero de 1925.

Número 54

"El Santuariano" al empezar sus tareas del año de 1925, da su cordial saludo a todas las autoridades eclesiásticas y civiles, a todo el periodismo colombiano, y a sus lectores y favorecedores, y para todos desea un feliz año nuevo.

¡Vamos a las urnas!

Si: a las urnas todos los conservadores!

Vamos a hacer uso de un derecho sagrado, derecho que la Ley nos concede, de expresar nuestra voluntad de quienes queremos que nos representen en la confección de leyes que den garantías a los ciudadanos y que propendan al progreso y engrandecimiento de la Patria

Votar que es un derecho muy sagrado, es también un sagrado deber cívico que nadie debe eludir.

Faltar al deber de votar es algo que degrada, algo que muestra la falta de dignidad y carácter en el hombre; es algo que le hace semejante al criminal que por sus crimenes pierde la ciudadanía y, por consiguiente, se hace indigno del uso de este derecho.

El ciudadano debe mostrar siempre que es ciudadano y que se interesa por la suerte de la Patria y, por consiguiente, debe trabajar con entusiasmo por hacer salir triunfantes los hombres más eficientes, los hombres que puedan hacer a la Patria más bien, moral y material-

En Oriente se encuentran por desgracia divididos los conservadores, pero esta división no es encuestión de ideas, porque las planchas que figuran hasta ahora son de candidatos conservadores, ambas, y todos debemos mirarnos como hermanos que, aunque transitoriamente separados, no nos odiamos, y que mañana al terminar el debate, nos estrecharemas las manos para trabajar unidos por el bien de esta Patria querida. Pasada la elección de diputados, debemos, con la debida antelación, ponernos de

acuerdo para lanzar los candidatos para Representantes, en cuya elección sí podrá ponernos una división en peligro de dar el triunfo a nuestro enemigo común: el liberalismo.

Que nadie, pues, se vaya a valer de la división para abstenerse de votar, pues por el contrario, debemos mostrar los conservadores que aun divididos puede, cualquiera de sus fracciones, salir triunfante sobre el liberalismo oriental unido.

No echemos mano a los insultos ni a las calumnias odiosas que más bien que probar la razón muestran la sin-razón de la fracción, que las emplee. Que trabaje cada cual por exhibir la importancia, el valimento, la eficiencia de sus candidatos, pero sin tratar de humillar a los contrarios ni deprimirlos ni anularlos con calumnias e insultos: son nuestros hermanos y el honor de nuestros hermanos es nuestro propio honor. El partido conservador no debe tratar de anular a ninguno de sus hombres.

Unidos o separados, vamos todos los conservadores a votar: pero vamos todos.

La Región oriental de Antioquia

¿Será como afirma algún articulista de «La Defensa», esteril esta región Oriental? Nó, ciertamente. Son estériles las regiones de Marinilla y El Santuario, de ello no hay duda, y para hacer producir sus terrenos se necesita de una fuerza de voluntad como la que caracteriza a los habitantes de estas poblaciones. Pero porque los terrenos de estos Municipios sea estérile no se puede hablar de una manera genérica.

La carretera de Oriente unirá a Medellín con los fértiles terrenos regados por el río Nare y sus afluentes y por los afluentes al Magdalena en donde están situadas Ríonegro, Peñol, San Rafael, San Carlos, San Luis, Granada y Cocorná; tierras de pan, tierras que «manan leche y miel».

Nada más que el Municipio de Granada, podemos afirmar con datos que tenemos a la vista, produce mensualmente seiscientas arrobas de café, cuatro mil ochocientas de panela, quinientas setenta de plátanos y curenta mil huevos. Estos datos son de lo que sale del Distrito, sin contar lo que de este material se consume en su seno. De sólo Cocorná salen semanalmente mil cargas o sea ocho mil arrobas de distintas clases de víveres. Hay plantaciones de caña de azúcar y plátanos, que cuentan con más de cien años de haber sido plantadas por el progresista cura de Marinilla doctor Jorge Ramón de Posada, quien introdujo la caña a esa región y enseñó a elaborar la panela. Estos establecimientos producen hoy el décuplo de lo que producían entonces!

Además de los ricos terrenos de agricultura hay minas de oro, inmensos cerros de mármoles que hacen interminables caleras, y que una vez mejorados los vehículos, se podrán explotar, sin necesidad de introducir mármoles extranjeros.

No está demás decir que en tiempos de escasez se han llevado de Cocorná víveres hasta Fredonia y Manizales.

Por los productos materiales vemos, pues, que Oriente merece que se le fomente su progreso y por eso queremos llevar al Congreso y a la Asamblea hombres que verdaderamente se interesen por ello, y vemos entusiasmados llegarse el día de ver unida la Provincia al Centro, por medio de tranvías.

También creemos que Oriente merece ser por gratitud protegida, pues sus hijos han venido desde la Independencia prestando grandes servicios a la Patria, y la lista de sus próceres es muy crecida, pues de Oriente fueron Liborio Mejía, los Córdobas, los Gómez H., los Hoyos. José A. Ramírez, Anselmo Pineda, Francisco Giraldo A., los Alzates, Vicente Gómez A. &. En tiempo de la República hemos tenido patriotas de la talla de Vicente Gómez García, Eliseo Arbeláez, Nepomuceno Jiménez, David Gómez G., Eusebio Gómez D., Obdulio Duque, Cesáreo Gómez, José M. Ramírez V. &.

Oriental fue también el gran diplomático José Ma. Salazar, hijo de

Rionegro.

Crecido es el número de jueces integérrimos, como Norberto J. Gómez, David Gómez R., Fabián Jiménez.

Gobernantes notables fueron hijos de Oriente el Dr. Rafael Ma. Giraldo Z., Abraham Moreno y Rafael Giraldo V.

Prelados de la Iglesia, hijos de Oriente, fueron los Ilmos. Srs. Bermúdez, Arbeláez, Jimenez, Isaza y Hoyos.

Por lo expuesto, se verá que si hay razón de trabajar por levantar de su postración esta Provincia digna de mejor suerte.

Igncio GIRALDO R.

Rosa Gómez v. de G. y sus hermanas

dan los más sinceros agradecimientos a todas las personas que bondadosamente se han dignado acompañarlas en su duelo por la muerte de su querida madre Valeria Gómez, participación que han manfestado por medio de visitas, cartas, tarjetas o telegramas.

Diciembre de 1924.

Tobias Gómez, señora y familia

agradecen positivamente a todos las personas que por medio de visitas, telegramas, cartas o tarjetas les han expresado su condolencia por la muerte de su hija y su hermana Hermelina Gómez de Z.

Enero de 1925.

Rda. Hna. María de Jesús Zuluaga

Por motivos ajenos a nuestra voluntad no dimos cuenta en el número pasado de la muerte de esta Rda. Hna., hijade El Santuario, que en el mundo fue conocida con el nombre de Esmaragda. Su vida fue siempre un dechado de virtudes y como religiosa nada se puede añadir al telegrama con que la Rda. Hna. Superiora de Salesianas de Bogotá comunicó su muerte a su padre. Dice así: «Nuevo ángel emigró cielo dejando suavísimo perfume virtudes, santa edificación...».

Muy cordialmente hemos acompañado en su justo duelo a su padre el cumplido caballero D. Antonio Zuluaga G., a su digno hermano Pbro. Lino y a toda su digna familia.

Por abundancia

de material quedan sin publicar varios artículos y sueltos muy importantes. Pedimos rendidas excusas.

Un Centenario

La culta ciudad de Abejorral, semillero de hombres ilustres, acaba de celebrar con toda pompa el pri. mer centenario del natalicio de uno de sus más meritorios hijos, Ilustrisimo Señor D. Manuel Canuto Restrepo.

De corazón nos hemos asociado a los abejorraleños para celebrar tan fausto acontecimiento.

El corazón de Jesús

No contento con dar la vida en la Cruz; no pareciéndole bastante extender sus brazos para estrechar en ellos a los hombres que quieran ser salvos, quiso que su Corazón fuese abierto por una lanza, para que descendiese a torrentes su sangre generosa sobre la Tierra, manchada con las culpas de todos los mortales. Donde quiera que cae una gota de esa preciosa sangre muere el egoísmo y nace la abnegación; huye el pecado y brotan las virtudes: v las virtudes al pié de la Cruz van creciendo y subiendo como en espiral, y con ellas asciende, aunque penosamente, el alma desterrada hasta entrar en el Corazón de Jesús y descansar en El. En ese dulce albergue reposa tranquila; en ese inexpugnable alcazar queda a cubierto de los dardos enemigos, y si alguna vez sale de su refugio, y peregrinando solitaria llega a ser gravemente herida, halla de nuevo en el amabilisimo corazón la sangre redentora que le da la salud y la vida, si la hubiese perdido.

Vicente Ob. de SANT.

Información social

Profesión. El ocho de los corrientes hizo los votos perpetuos en el Convento de Concepcionistas del Jardín, Sor Esperanza del Niño Jesús, quien llevó en el mundo el nombre de Clara Emilia Gómez y quien fue un verdadero ornato de la sociedad santuariana.

Noscomplacemos en hacer los más fervientes votos para que Dios le conceda a la nueva Religiosa la gracia de ser digna hija de la Inmaculada Concepción y enviamos a ella y a toda su digna familia las más efusivas felicitaciones.

Para Bagotá a ingresar a la Comunidad de los Salesianos siguieron los bondadosos jóvenes Bernardo Aristizábal y Francisco Ocampo.

Juan C. Gónez G. Este apreciable joven, amigo nuestro, ha obtenido, después de lucido examen, el dipoma de Bachiller en Filosofia y Letras. Cordialmente lo telicitamos y le deseamos muchos éxitos en sus estudios profesionales.

En la vectua ciudad de Marinilla ha sido alegrado el hogar de nnestro distinguido y querido amigo Dr. Eugenio Gómez y de su señora esposa Dña. Teresa Ramírez con el nacimiento de un nuevo niño, para el cual deseamos muchos días de felicidades.

En compañía de su hermano Roberto, siguió para Manizales la señorita Margarita Merino.

Para Abejorral siguieron, en viaje de regreso, nuestros amigos y colaboradores señores Dr. José J. Zuluaga y D. Ramón Eusebio Gómez S.

Atento saludo presentamos a todos los estudiantes que de diversos establecimientos han estado pasando las vacaciones entre nosotros.

De paso para San Luis tuvimos el gusto de estrechar la mano del fino amigo Pbro. José Domingo Cas-

Después de pocos días de permanencia entre nosotros han regresado: a Nariño los señores José J. Serna Z. y Vicente Aristizábal; a Montebello, el señor Julio Adán Salazar; a San Francisco, el señor Manuel S. Zuluaga; a Medellín, el señor Luis A. Hoyos; a Salamina, el señor Pedro Serna H.

A Ingresar a la Comunidad de las R. R. Hermanas Salesianas siguieron para Bogotá, las señoritas Esther Restrepo y Carmen Martínez.

A radicarse a Envigado siguió el señor D. Jesús Antonio Gómez con su apreciable familia. El señor Gómez ha mejorado notablemente de su quebrantada salud, lo que po sitivamente celebramos.

Regresó a Medellín nuestro bien querido amigo y apreciable joven Miguel M. Gómez Gdo.

Después de haber permanecido por unos pocos días entre nosotros, regresó a Medellín la inteligente y simpática señorita Agripina Gómez P.

Reducido a la cama, víctima de cruel enfermedad, se encuentra desde hace días el venerable anciano D. Juan M. Botero, tronco de distinguida familia de esta sociedad. Muy placentero nos sería anunciar su mejoria.

Cuarenta Horas. Con extraordinada pompa se celebraron; las predicó nuestro antiguo y muy querido Párroco Pbro. D. Guillermo Gómez, actual Rector del Seminario; los sermones estuvieron a la altura de la bien merecida fama de que como orador sagrado goza el Padre Gómez.

La sociedadsantuariana dio una nota muy elevada de religiosidad y de verdadero fervor cristiano durante las mencionadas festividades.

Felicitamos a nuestro querido párroco Pbro. D. Ignacio Botero y a sus dignos Coadjutores Pbros. Gómez y García por el feliz exito obtenido.

Solemne peregrinación. El 3 de los corrientes celebró la Congregación Mariana de jóvenes de la vecina población de Granada una solemne peregrinación a nuestra Señora de Chiquinquiá, patrona de nues-

tro pueblo. Aquí fueron recibidos los peregrinos con singular alborozo por un crecido núcleo de jóvenes que hacen parte de la Congregación Mariana.

Sentimos positivamente tenernos que privar—por motivo de la estrechez de nuestras columnas—de hacer una detallada relación de tan fausto acontecimiente y sólo nos concretamos a registrarlo con especial gusto.

A la cabeza de los peregrinos granadinos vino nuestro muy querido amigo y coterráneo Pbro. D. Policarpo M. Gómez, verdadera gloria del clero antioqueño y uno de los mejores favorecedores de nuestra empresa.

«La Ciudad del Dolor». Al simpático, ilustrado escritor y sentido poeta Dr. D. Adolfo León Gómez le agradecemos positivamente el obsequio que se ha dignado hacernos de la última edición de su importante obra la «Ciudad del Dolor», de la cual nos ocuparemos en otra edición. Recomendamos la lectura de ésta y de las demás obras del Dr. Gómez.

Movimiento de población. En el mes de Diciembre de 1924 hubo 30 nacimientos; 17 defunciones y 2 matrimonios.

En «La Doctrina», simpático hebdomadario que ve la luz pública en Riosucio, hemos visto, no sin profunda pena la infausta noticia de la caída de la hermosa cúpula del templo de la Candelaria de aquella ciudad.

Nos asociamos al progresista y entusiasta Cura Pbro. D. Gonzalo Uribe V. y a los habitantes todos de Riosucio para lamentar sinceramente tan infausto acontecimiento.

Con el nacimiento del primogénito ha sido alegrado el hogar de nuestro querido amigo Matías Gómez y de su señora esposa Dña. María Jesús Gómez de G., residentes en Armenia (C). Los felicitamos.

Durante estas vacaciones tuvimos entre nosotros a nuestro distinguido coterráneo y amigo Pbro. D. Jesús A. Gómez G., Rector del Colegio de San José de Marinilla.

Gravemente enferma se encuentra desde hace varios días la Señora Dña. María Aurelia Gómez de Y. Hacemos los más fervientes votos porque mejore pronto.

Por unos pocos días estuvieron en medio de los suyos nuestros distinguidos y apreciados amigos Doctores Pedro Claver Gómez y Tiberio Yepes.

De Medellín, en donde permanecieron por algunos días, han regresado las RR. Hermanas Salesianas, quienes con todo acierto dirigen varios establecimientos de educación en esta población. Les

La copa de la amargura

Si fuiste Tu, Señor, quien dura roca en clara fuente convertiste un día, ¿como en tu lenta y hórrida agonía, «Sed tengo» dice tu abrasada boca?

¿Como ese fuego de tu sed provoca tormentos mil en quien la mar bravía pudiera convertir en ambrosía si las espumas con sus dedos toca?

¡Hondo místico, divinal portento; es esa ardiente sed que me devora! ¡Ay! solo por salvarme la padeces.

Yo los placeres apuré sediento, y Tu por mí, la copa salvadora del vinagre y la hiel hasta las heces.

Eduardo VALVERDE CAZALRO.

presentamos nuestro atento y respetuoso saludo de bienvenida y hacemos los más fervientes votos porque continúen cosechando opímos frutos en sus labores.

En viaje de paseo siguió para Medellín y Envigado, la apreciable y simpática señorita Alicia Salazar Z.

Nombramientos. El H. Consejo Municipal, hizo recientemente los siguientes nombramientos: Tesorero de Rentas y Gerente de la empresa de la luz, al señor Luis Angel Gómez; Personero y Juez Municipal, a los señores Jesús Salazar y Nepomuceno Serna H., respectivamente. Acertado fue el H. Concejo en tales elecciones.

D. Albino Hoyos. Con positiva pena registramos en nuestras columnas la muerte del respetable y honrado ciudadano D. Albino Hoyos, acaecida el 4 de los corrientes en jurisdicción del Peñol. Para toda su honorable familia, muy especialmente para nuestro respetado amigo, Pbro. D. Fernando Hoyos, hijo del finado, enviamos nuestra más sentida expresión de pesar.

También lamentamos la muerte de D. Estanislao Uribe, apreciado y digno miembro de la sociedad rionegrera, muerto en Medellín el 3 de los corrientes. Para toda su honorable familia va nuestro pésame.

Repentinamente dejó de existir el señor Juan Arias. Paz a su tumba, resignación para su familia.

Ultimamente han muerto los honrados ciudadanos señores Amador Giraldo, Jerónimo y Juan de la Cruz Ramírez y las señoras Bárbara Salazar y María Jesús Quintero. A la familia de éstos enviamos nuestro pésame.

Muy sinceramente hemos estado acompañando a nuestro querido amigo D. Juan Bautista Serna y a su señora en la reciente pena que les ha producido la muerte de su hijo Rafael, acaecida en el mes próximo pasado.

El 11 de los corrientes celebró el Liceo de León XIII una magnífica velada literaria, en la cual reinó el más completo orden.

Tranvía a Oriente Telegramas

Medellín, 6 de Diciembre de 1924. José Mª. Zuluaga

Santuario.

Usted con sus artículos «Colombiano», es verdadero iniciador Tranvía a Oriente. Permítame abrazarlo, felicitándolo momentos clavamos primer riel.

LUCIANO RESTREPO.

CONTESTACION

El Santuario, Diciembre 7 de 1924. Dr. Luciano Restrepo Medellín.

Sólo su hidalguía atribúyeme honores correspóndenle usted, Concejo, tan patrióticamente interesados Tranvía. Muy agradecido abrázolo.

JOSE MARIA ZULUAGA G.

Gómez García

Por José María Zuluaga G.

En la misma humilde casa en donde fué sacrificado el Héroe de Ayacucho, cuya apoteosis acaban de celebrar las Repúblicas libertadas por el inmortal Bolívar, Sucre y demás Jefes de la Independencia, nació el coronel Gómez García. Fueron sus padres D. Juan José, descendiente de los fundadores de El Santuario y Dña. Isabel García, hija de D. José Benedicto García quien comprometido en un lance personal con un grande de España, hubo de salir de su Patria. Al partir su padre le dió un Cristo y dinero. Aquélla imagen la conserva uno de sus descendientes. Niños estábamos y aun vivía dicha señora, nuestra bisabuela materna. Era de estatura pequeña, de ojos azules y tez blanca. Sus ochenta años de vida no habían apagado la rubicundez de su rostro ni destruído la belleza de sus facciones. Era realista consumada. Nos llamaba la atención el acento y modo de expresarse. Cuando queríamos verla contenta y feliz, le anunciábamos la pronta llegada de los españoles. Y sentia profunda mortificación y se entristecía cuando lanzábamos expresiones contra ellos. Hasta su muerte conservó la esperanza de que volverían a reinar en esta región.

El joven Gómez García estudió en la Escuela que dirigió D. Felipe Ramírez en este valle. La pobreza de sus padres y las dificultades que había entonces para recibir instruccion, impidieron a D. Juan José dar a sus hijos buena y completa educación e instrucción.

Contrajo matrimonio el joven Gómez con Dña. Trinidad de igual apellido. Pasaron a vivir al Peñol y alli contrajo relaciones con el notable jefe conservador Gral. Braulio Pérez Pagola.

Nos permitimos una digresión porque es preciso recordar a unos hacer conocer a otros quién fue Pérez Pagola.

Huyendo de la persecución de los Monagas vinieron a territorio Antioqueño Pérez Pagola, Quintero, Cuevas y Perea quienes se titula-ban generales Venezolanos. Se radicaron en el Peñol en donde encontraron al rico y bondadoso caballero D. José Fernando Duque quien los acogió generosamente. Cuevas y Quintero regresaron hacia su Patria, pasado algún tiempo. Peña decía que era oriundo de Popayán pero que habiendo ido como militar a Venezuela, se había radicado en Cumaná. Este gene-ral y Pagola se radicaron en el Peñol en donde el primero ejerció

Coronel Vicente CAMPO A LA JUVENTUD!

Para El «Santuariano»

A la gallarda juventud presente aspirante a ganar honor y gloria, debemos procurarle la victoria que trata de alcanzar resueltamente; Ella lleva riquezas a su mente que legará a la historia, orgullecida, mostrándose radiante y distinguida, cual astro en el cenit, resplandeciente.

Campo a la Juventud que se levanta pues ella a la oración dará riqueza, dará lustre a su espléndida grandeza, en su misión excelsa y sacrosanta, y cifrará su timbre y su nobleza conservando su fé, mil veces santa.

JOSE V. FERNANDEZ J.

Miembro del Parnaso Colombiano.

la medicina y trabajó mucho por el progreso intelectual de la juventud femenina.

En la revolución de 1851 tomaron armas en favor del Partido Conservador. Vencido éste en la lid, Peña salió de Antioquia; Pérez Pagola se ocultó en territorio de El Santuario y en las montañas de Cocorná. Denunciado su escondite fue aprehendido y conducido preso a Medellin. Al pasar por la plaza de una población enemiga, las turbas le seguían silbándole y oprobiándole de palabra. Entonces Pagola, como se le llamaba, se quitó el sombrero, se volvió al populacho, le hizo una cortesia y con tono sarcástico dijo: «Gracias, muchas gracias, pueblo civilizado».

Tomó parte en la revolución de 1860 como segundo Jefe de la tercera División. Aguerrido en las campañas de Venezuela, fue él quién ideó y aconsejó la construcción de trincheras, viaductos hoyos que humillaron el orgullo del Gral. Mosquera en el combate de Manizales en 1860 y le obliga-ron a firmar la Esponsión, arma estratégica de que se valió para retirarse y ponerse a cubierto del arrojo de los antioqueños. Hizo la campaña del Cauca y, derrocado el Gobierno de la Confederación, tras larga y cruente lucha, volvió a vivir al Peñol.

Tenía dos hijos: Carlos y Clarisa, inteligentes, cultos, a quienes el general dió buena educación. El primero, joven simpático y de buena presencia, murió en una comisión que hizo a Nare en servicio del Gobierno.

Atacado Pogola de grave enfermedad, sus amigos y compañeros de armas como el Gral. Vélez, Demetrio Viana, Pbro. Baltasar Vélez fueron a visitarle en su le-

cho de muerte. Gozaban todos de oírle su agradable y sentenciosa conversación. Un día que le visitaba D. Jesús Zuluaga le hablaba de la gravedad de su enfermedad y añadió: «Jesusito, llegó la hora de decir las verdades», frase que repitió varias veces.

Quiso que su hija Clarisa contrajera matrimonio antes de su muerte y efectivamente casó con el joven Esmaragdo Rojas García, de la familia del Coronel Gómez

La muerte de Pagola fué muy sentida en su patria adoptiva a la que prestó grandes servicios como militar, como médico y como amigo.

Las cenizas de este valeroso jefe reposan en el cementerio del Peñol.

(Continuará)

Terrible siniestro. El 15 del que cursa se incendió Puerto Berrío casi totalmente. Muchas familias han quedado en ruina. En tan terrible pena nos unimos al Sr. Cura y demás habitantes de aquella población.

Entre nosotros están los estimados amigos Phros. Leandro C. Pineda y Lino Zuluaga, Cura aquel de Armenia (A.) y éste de Nariño. Para ellos nuestro cordial saludo.

Condolencia. Después de larga enfermedad, sufrida con cristiana resignación, falleció el martes último la virtuosa y respetable matro-na Dña. Aurelia Gómez de Yepes, madre de nuestros distinguidos y buenos amigos Dr. Manuel Tiberio y Jesús A. Yepes. Para toda su honorable familia, va nuestra palabra de dolor, muy sincera, en esta hora de angustia. Bien sabe ella cómo es nuestra su pena. Que nuestro señor, consuelo de los que lloran, lleve la resignación al hogar adolorido.